

Sobre la historia de la Nefrología española

J. Ocón Pujadas

Fundación Puigvert. Barcelona

Señor director:

Querido señor director: Leo con gran interés y un cierto deje de nostalgia el entrañable artículo escrito por mi buen y admirado amigo doctor J. Botella, titulado «España», en el número de NEFROLOGÍA, vol. XII, supl. 3, 1992, en donde con gran acierto relata los avatares, la historia, en suma, de la Nefrología española. Debo decir que, al leerlo con la perspectiva que dan los años, se hace difícil llegar a creer que hoy día la aportación de todas las personas que él menciona haya cristalizado en la panorámica actual, que puede llenarnos de orgullo y satisfacción y de fe en la historia. Aquellas fantasías e ilusiones se han convertido en una realidad incuestionable. Por el recuerdo de todos aquellos tiempos debo darle las gracias.

Sólo me queda hacer una puntualización, reivindicación al fin y al cabo, y en reverencia a la verdad. Queda olvidado el mencionar el Servicio de Nefrología del Hospital General de Asturias, que de forma organizada y pro-

gresiva comenzó a funcionar en 1969, cuando después de un aprendizaje en Cleveland, tan común en aquellos tiempos y similar al de muchos de los compañeros que él menciona, me incorporé contratado a dicho hospital. Allí, y con la ayuda de médicos jóvenes entusiastas, se pudo establecer un servicio clínico de Nefrología y una unidad de hemodiálisis aguda y crónica, que con los años fue desarrollándose hasta hace unos años, en que el doctor J. Herrera, al marcharme yo en 1974, se hizo cargo del Servicio. Numerosos residentes, hoy día en otros servicios de Nefrología, allí se formaron y, por supuesto, pueden dar fe. Recuerdo, además, que el doctor Botella, en una o dos ocasiones, fue nuestro huésped, ilustrándonos con su experiencia.

Nada más. Los que me conocen bien saben que no es mi debilidad reclamar agradecimientos ni fastos por el estilo. Si me he atrevido a escribir esta carta ha sido en homenaje, reconocimiento y respeto al propio Hospital General de Asturias, aventura entrañable y difícil que se puso en marcha con voluntad y vocación de servicio hace ya muchos años. Creo, pues, que es importante no perder nunca ni disminuir nuestra memoria colectiva.

Muchas gracias, señor director, por permitirme esta amigable aclaración.

Correspondencia: Dr. Joan Ocón Pujadas.
Fundación Puigvert.
Servicio de Nefrología.
Cartagena, 340.
08013 Barcelona.